

Otro poderoso instrumento del progreso es el lenguaje: los idiomas menos adaptados a las necesidades nuevas, han desaparecido cediendo el sitio a los mejores, formando así un factor de homogeneidad.

La escritura desempeña un papel semejante.

No hay que olvidar finalmente la acción de los hombres que, por su desarrollo intelectual anormal, han podido tener en una época dada una influencia aceleradora sobre la sociedad de la cual formaban parte.

XV. El Hombre y el Mundo.—Este libro saca la conclusión de los precedentes y muestra a qué resultados han llegado las ciencias en la hora actual. En él se encontrará la prueba de que si no hemos resuelto todos los enigmas del universo, conocemos un considerable número de hechos, más que suficientes, para mostrar que las viejas teorías espiritualistas del mundo deben ser irremediablemente excluidas de nuestro pensamiento.

Nuestra **Enciclopedia** no ofrece una clasificación de las ciencias; en ella se presentan sólo los hechos encañados en serie por su dependencia o relación lógica.

Al observar que la cosmografía comprende dos volúmenes, la biología tres, la antropología una, la psicología uno y la sociología siete, acaso se nos objete que no existe proporción entre la importancia dada a las diversas ciencias generales y su importancia real. Respondemos a la objeción, que como la sociología, no ha llegado a un estado de sistematización tan adelantado como las otras ciencias, nos ha parecido útil presentar sus más importantes aspectos con mayor desarrollo. En una ciencia en formación, los hechos están menos bien identificados y menos coordinados que en las ciencias evolucionadas; de ahí la mayor amplitud con que son tratados.

Por otra parte, la sociología es la más compleja de las ciencias; los

mismos hechos revisten, según la ocasión y el lugar, diferentes aspectos; la sociología es además la ciencia que más de cerca toca a los lectores, y los problemas que entraña son conexos a la política, a la moral, de suerte tal que todos creemos poder resolverlos porque en ellos estamos interesados. Todo esto justifica sobradamente, a nuestro entender, la amplitud que hemos dado a tan interesante estudio.

Tratándose de una publicación de 15 volúmenes, en la cual se ha de emplear algún tiempo, comprendemos que al terminar no estará acabada nuestra obra con relación a los progresos que hayan hecho las ciencias en el intervalo. A este inconveniente obviaremos publicando pequeños fascículos que sirvan de apéndice a los volúmenes respectivos.

No era fácil la elección de autores y esto nos ha preocupado hondamente. - Obra de vulgarización la nuestra, se requería para llevarla a cabo verdaderos sabios, que dominaran la materia aplicando a ella con rigor extremo el método científico, prescindiendo de su criterio personal, y que a la vez fueran escritores dotados de la claridad de lenguaje indispensable para ponerse al alcance de un público relativamente poco instruido. Firmes en este criterio, hemos escogido los colaboradores de la **Enciclopedia** entre sabios especialistas consagrados desde largo tiempo a la enseñanza en las Universidades Populares.

Acariciamos la esperanza de que nuestra empresa alcanzará su objeto: reivindicar contra las sistematizaciones religiosas los derechos de una sistematización mejor y aproximar el advenimiento de una forma social más adaptada a las necesidades de la especie y a las reclamaciones de la justicia.

(Publicaciones de la Escuela Moderna, Cortes, 478—Barcelona).